
 
Universidade Federal do Sul e Sudeste do Pará 

Instituto de Ciências Humanas 
Faculdade de Ciências da Educação 

 

ATA DA 3ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

FACULDADE DE CIÊNCIAS DA 2 

EDUCAÇÃO DO ANO DE 2021, DA 3 

UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL E 4 

SUDESTE DO PARÁ, LOCALIZADA NA 5 

FOLHA TRINTA E UM, QUADRA SETE, 6 

LOTE ESPECIAL, BAIRRO NOVA MARABÁ, 7 

MARABÁ – PARÁ. 8 

 9 

Aos quatro dias do mês de março, do ano de dois mil e vinte e um, às quinze horas, na 10 

sala virtual do Google Meet, por meio do link meet.google.com/btu-jruc-spo, reuniram-11 

se sob a presidência da diretora da Faculdade de Ciências da Educação, Profa. Dra. 12 

Terezinha Pereira Cavalcante, o Conselho da Faculdade de Ciências da Educação, com a 13 

presença dos seguintes membros: Vice-diretor da faculdade, Prof. Me. José Davi Passos, 14 

Secretária de apoio acadêmico-administrativo, Milena Gabriele Almeida de Souza, 15 

Profa. Me. Cleide Pereira dos Anjos, Prof. Me. Davison Hugo Rocha Alves, Profa. Dra. 16 

Hildete Pereira dos Anjos, Prof. Dr. José Pedro de Azevedo Martins, Prof. Dr. Tiese 17 

Rodrigues Teixeira Júnior, Profa. Me. Silvana de Sousa Lourinho, Prof. Dr. Walber 18 

Christiano Lima da Costa, representante discente da turma 2017, Katiane Silva dos 19 

Santos e a representante discente da turma 2018, Maysa dos Santos Neres. Estiveram 20 

ausentes por motivo justificado: Profa. Dra. Ana Clédina Rodrigues Gomes, Profa. Dra. 21 

Letícia Souto Pantoja, Profa. Dra. Lucélia Cardoso Cavalcante Rabelo, Profa. Me. Vanja 22 

Elizabeth Sousa Costa e Profa. Dra. Marizete Fonseca da Silva. Não justificaram suas 23 

ausências: Os representantes discentes das turmas 2019 e 2020. Ouvintes: Clarissa 24 

Raimundo de Ataíde. A Profa. Dra. Terezinha Cavalcante iniciou a reunião apresentando 25 

a pauta a ser discutida, conforme convocatória: 1- Aprovação da Ata da 2ª Reunião 26 

Ordinária do ano de 2021, 2- Informes, 3- Aprovação de Banca de TCC, 4- Homologação 27 

de portarias Ad Referendum, 5- Estágio, 6- Apreciação de pareceres, 7- Distribuição de 28 

projetos e relatórios, 8) O que ocorrer. Foi incluso em o que ocorrer: A) Escolha de 29 

representante da Faced para ajudar na construção da nova Resolução das atividades 30 

de ensino dos períodos 2020.4 e 2021.3. Deu-se início ao 1º Ponto de pauta: Aprovação 31 

da Ata da 2ª Reunião Ordinária do ano de 2021: A Profa. Terezinha Cavalcante 32 

questionou se alguém tinha alguma proposta de alterações, adendos ou correções na 33 

Ata da 2ª Reunião Ordinária do Ano de 2021. Sem manifestações, a Ata foi aprovada por 34 

unanimidade. 2º Ponto de pauta – Informes: A) A Profa. Terezinha Cavalcante 35 

agradeceu a todos os presentes pela hombridade e companheirismo que tiveram com 36 

ela durante sua gestão na direção da faculdade, que está encerrando no final de março. 37 

B) O Prof. Walber Costa parabenizou a Profa. Terezinha e o Prof. Davi Passos pela 38 

excelente gestão na direção da faculdade, agradeceu o apoio de todos e disse que busca 39 

dar continuidade ao trabalho da Profa. Terezinha. Informou também que o curso de 40 

pedagogia foi selecionado como participante do Enade no ano de 2021. C) O Prof. 41 

Davison Rocha informou que a especialização da Faced será pautada na reunião do 42 
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Consepe. Após sua aprovação, será composta uma comissão para contribuições e 43 

discussão da minuta, para que no início do mês de abril o edital de seleção possa ser 44 

publicado, para que o curso possa iniciar no período 2020.4. D) A secretária acadêmica, 45 

Milena Souza, informou que nos dias oito e nove de março, ocorrerá, por meio do 46 

Sigeleição, a votação para o cargo de diretor e vice-diretor da faculdade. 3º Ponto de 47 

Pauta: Aprovação de Banca de TCC: Foram apresentadas as bancas examinadoras dos 48 

Trabalhos de Conclusão de Curso dos (as) alunos (as): CLARISSA RAIMUNDO DE ATAIDE, 49 

matrícula 201540207007, intitulado: FORMAÇÃO DE PROFESSORES QUE ATUAM NO 50 

CENÁRIO INCLUSIVO: UM ESTUDO ENVOLVENDO O ENSINO DE FRAÇÃO PARA 51 

ESTUDANTES SURDOS” composta pelos docentes: Prof. Dr. Walber Christiano Lima da 52 

Costa (orientador), Prof. Me. Davison Hugo Rocha Alves (membro), Prof. Dr. Idemar 53 

Vizolli (membro) e  Profa. Esp. Ritianne de Fátima Silva de Oliveira (membro). Data da 54 

defesa: 29 de março de 2021. APROVADO. ANA LÚCIA NERES DE CIRQUEIRA – PARFOR, 55 

matrícula 201640711001, intitulado “DESAFIOS E POSSIBILIDADES NA ATUAÇÃO DE 56 

PROFESSORES DA EDUCAÇÃO INFANTIL EM TURMAS MULTESSERIADAS NO MUNICIPIO 57 

DE NOVO REPARTIMENTO” composta pelos docentes: Profa. Me. Silvana de Sousa 58 

Lourinho (orientadora), Prof. Dr. Walber Christiano Lima da Costa (membro) e Profa. 59 

Esp. Ritianne de Fátima Silva de Oliveira (membro). Data da defesa: 05 de março de 60 

2021. APROVADO. MARIA FELIX SANCHES DE SOUSA – PARFOR, matrícula 61 

201640912019, intitulado “O INCENTIVO DO HÁBITO PELA LEITURA NA PRIMEIRA 62 

INFÂNCIA” composta pelos docentes: Profa. Me. Silvana de Sousa Lourinho 63 

(orientadora), Prof. Dr. Walber Christiano Lima da Costa (membro) e Prof. Dr. Cloves 64 

Barbosa (membro). Data da defesa: 04 de março de 2021. APROVADO. EDIVAN PEREIRA 65 

DA SILVA – PARFOR, matrícula 201640912006, intitulado “AS TURMAS MULTISSERIADAS 66 

NO MUNICÍPIO DE PAU D’ARCO – UMA ANÁLISE DA QUALIDADE DA EDUCAÇÃO” 67 

composta pelos docentes: Profa. Me. Silvana de Sousa Lourinho (orientadora), Profa. 68 

Me. Vanja Elizabeth Sousa Costa (membro) e Profa. Esp. Ritianne de Fátima Silva de 69 

Oliveira (membro). Data da defesa: 04 de março de 2021. APROVADO. 4º Ponto de 70 

Pauta: Homologação de portarias Ad Referendum: Foram apresentadas, para 71 

homologação, as Portarias: Portaria Ad Referendum Nº 17/2021, que trata da nomeação 72 

da comissão examinadora, do Trabalho de Conclusão de Curso, do (a) discente IRINEIA 73 

ALVES PEREIRA, matrícula 201640912011, intitulado “A INCLUSÃO DE ALUNOS COM 74 

TRANSTORNO DO ESPECTRO AUTISTA (TEA) NAS SÉRIES INICIAIS DO ENSINO 75 

FUNDAMENTAL”, com banca composta pelos docentes Profa. Dra. Ana Clédina 76 

Rodrigues Gomes (Orientadora), Prof. Dr. Tiese Rodrigues Teixeira Júnior (Membro) e 77 

Profa. Esp. Jariciane Cruz Setúbal (Membro). HOMOLOGADA. Portaria Ad Referendum 78 

Nº 22/2021, que trata da nomeação da comissão examinadora do Trabalho de 79 

Conclusão de Curso, do (a) discente WESLANE EDUARDO DE SOUSA, 201640912026, 80 

intitulado “AS TECNOLOGIAS DA INFORMÁTICA COMO AUXILIO NO PROCESSO ENSINO 81 

APRENDIZAGEM DO 2º CICLO DO ENSINO FUNDAMENTAL,” com banca composta pelos 82 

docentes Profa. Me. Silvana de Sousa Lourinho (Orientadora), Prof. Dr. Cloves Barbosa 83 

(Membro) e Profa. Esp. Jariciane Cruz Setúbal (Membro). O Prof. José Pedro questionou 84 
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o porquê da banca de TCC ter sido aprovada Ad Referendum e chamou atenção para que 85 

todas as bancas devam ser aprovadas na reunião do Conselho. Disse que é necessário 86 

ter cuidado com esse tipo de procedimento, uma vez que há uma tramitação que precisa 87 

ser respeitada. O Prof. Walber Costa informou que a data da defesa não seria essa, mas 88 

que, por algum motivo, foi preciso ser antecipada, então, após a solicitação da 89 

professora, a direção teve que aprovar Ad referendum. HOMOLOGADO. 5º Ponto de 90 

pauta: Estágio: O Prof. Tiese Teixeira, Coordenador de Estágio da Faced, informou que 91 

após a discente Carmen Sheila levar o questionamento para a faculdade sobre a 92 

realização do estágio de forma remota, ele foi buscar compreender o que estava 93 

acontecendo na Secretaria Municipal de Educação. Após contato com a secretaria, foi 94 

informado que as aulas estão acontecendo através de uma plataforma e que, além da 95 

plataforma, os professores também estão organizando módulos em cadernos e 96 

deixando nas escolas, para que os alunos levem para casa e estudem. Daí em diante, ele 97 

entrou em contato com os professores e percebeu uma série de desencontros de 98 

informações, então, solicitou da secretaria de educação que encaminhasse para a 99 

coordenação de estágio, de maneira documentada, as informações de como está sendo 100 

realizado esse processo, porém, até o momento, ele não recebeu essas informações.  101 

Continuando, informou que alguns professores relataram que possuem dificuldades 102 

com o uso da plataforma e também relataram a dificuldade do acesso à internet. Diante 103 

disso, ele conversou com os professores sobre a possibilidade do estágio ser realizado 104 

de forma remota, contudo, a  maior parte dos educadores disse que não se sentiria à 105 

vontade em dividir esse momento com os alunos, pois ainda estão descobrindo como 106 

usar o sistema e as outras ferramentas que estão disponíveis, desta forma, não se 107 

sentem confortáveis. Diante disso, o Prof. Tiese conversou com profissionais da UEPA, 108 

que já realizaram estágio remoto com os alunos no semestre passado, e está 109 

participando de algumas atividades para ajudá-lo a compreender e elaborar a sua 110 

proposta. Assim que a proposta estiver elaborada, o Prof. Tiese vai compartilhá-la com 111 

todos, para que possam avaliar e dar suas contribuições. Finalizando, disse que 112 

compreende a preocupação dos alunos em relação ao estágio, no entanto, devido ao 113 

momento delicado de pandemia, a proposta tem que ser pensada com muita calma, 114 

segurança e transparência. 6º Ponto de pauta: Apreciação de pareceres: Foi 115 

apresentado o parecer favorável do Prof. Dr. Walber Christiano Lima da Costa ao 116 

Relatório parcial do projeto de Ensino Pesquisa e Extensão intitulado “ESTADO E 117 

POLÍTICAS SOCIAIS NA AMAZÔNIA: DIÁLOGOS CRÍTICOS SOBRE APROPRIAÇÃO DE 118 

TERRITÓRIOS E RECURSOS NATURAIS, MOBILIDADES HUMANAS E DESESTRUTURAÇÃO 119 

DE SISTEMAS DE CONHECIMENTO”, aprovado e financiado pela CAPES, no quadro do 120 

Edital PROCAD-AM N.21/2018, referente ao período de1º de setembro de 2019 a 30 de 121 

novembro de 2020. O parecer foi favorável à aprovação do referido relatório e à 122 

renovação da alocação de carga horária de dez horas para a pesquisadora do projeto, 123 

Profa. Dra. Hildete Pereira dos Anjos, no período de 1º de janeiro de 2021 a 31 de 124 

dezembro de 2021. APROVADO. Foi apresentado o parecer favorável do Prof. Dr. Walber 125 

Christiano Lima da Costa ao Projeto de Monitoria intitulado “ESTUDOS E PRÁTICAS EM 126 
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NÚCLEOS DE ENSINO: DOCÊNCIA, PESQUISA E EXTENSÃO”, coordenado pela Profa. Me. 127 

Vanja Elizabeth Souza Costa. O projeto conta com período de execução de 1º de 128 

fevereiro a 18 de dezembro de 2021, com alocação de carga horária de dez horas para 129 

a coordenadora, Profa. Me. Vanja Elizabeth Sousa Costa, cinco horas para a 130 

colaboradora do projeto, a Profa. Dra. Ana Clédina Rodrigues Gomes e cinco horas para 131 

a Profa. Dra. Hildete Pereira dos Anjos, também colaboradora do projeto. APROVADO. 132 

Foi apresentado o parecer favorável do Prof. Dr. Tiese Rodrigues Teixeira Júnior ao 133 

Relatório de Monitoria Geral da disciplina “DESENVOLVIMENTO PSICOSSOCIAL NA 134 

INFÂNCIA E ADOLESCÊNCIA”, coordenado pela Profa. Dra. Lucélia Cardoso Cavalcante 135 

Rabelo, com período de realização de 1º de setembro a 31 de dezembro de 2020. 136 

APROVADO. 7º Ponto de Pauta: Distribuição de projetos e relatórios: Foram 137 

distribuídos, para emissão de parecer, os projetos: Projeto de Pesquisa intitulado 138 

“APESAR DE VOCÊ, AMANHÃ HÁ DE SER OUTRO DIA”: CONTESTANDO A DISCIPLINA EPB 139 

EM TEMPOS DE REDEMOCRATIZAÇÃO (1979-1993) – PARTE II, coordenado pelo Prof. 140 

Davison Rocha, encaminhado para a Profa. Terezinha Cavalcante. Relatório Final do 141 

projeto de pesquisa intitulado “A EDUCAÇÃO SOB CONTROLE: A DISCIPLINA ESTUDOS 142 

DE PROBLEMAS BRASILEIROS (1969-1985) – PARTE I”, coordenado pelo Prof. Davison 143 

Rocha, encaminhado para a Profa. Terezinha Cavalcante. Relatório final do projeto 144 

"AÇÕES INTEGRADAS DE ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO DE FORMA REMOTA NO 145 

GRUPO DE ESTUDOS INTERDISCIPLINARES KAIRÓS: CONSTRUINDO ESTRATÉGIAS PARA 146 

A CONTINUIDADE DO ENSINO APRENDIZAGEM NA UNIFESSPA", já concluído, 147 

coordenado pela Profa. Letícia Pantoja, encaminhado para o Prof. Davison Rocha. 148 

Relatório Parcial do Projeto "CAPTAÇÃO, RECUPERAÇÃO E PRESERVAÇÃO DE ACERVOS 149 

INSTITUCIONAIS NO SUL E SUDESTE DO PARÁ: CAMINHOS PARA (RE)VISITAR E 150 

(RE)CONHECER A HISTÓRIA LOCAL", com pedido de prorrogação de Portaria por mais 151 

doze meses, coordenado pela Profa. Letícia Pantoja, encaminhado para o Prof. Davison 152 

Rocha. Projeto de pesquisa intitulado FORMAÇÃO DE PROFESSORES PARA ENSINO DE 153 

LINGUAGENS PARA ALUNOS SURDOS NA AMAZÔNIA, coordenado pela Profa. Lucélia 154 

Cavalcante, encaminhado para o Prof. Walber Costa. Projeto intitulado ALUNOS COM 155 

DEFICIÊNCIA NA UNIFESSPA: INDICADORES DE ACESSIBILIDADE E INCLUSÃO NA 156 

EFETIVAÇÃO DE POLÍTICAS DE AÇÕES AFIRMATIVAS, coordenado pela Profa. Lucélia 157 

Cavalcante, encaminhado para o Prof. Walber Costa. Projeto INTITULADO 158 

DESENVOLVIMENTO DE TECNOLOGIAS ASSISTIVAS PEDAGÓGICAS: LABORATÓRIO DE 159 

ACESSIBILIDADE E INOVAÇÕES INCLUSIVAS NO APOIO A ESCOLARIZAÇÃO DE ALUNOS 160 

COM DEFICIÊNCIA, coordenado pela Profa. Lucélia Cavalcante, encaminhado para o 161 

Prof. Tiese Teixeira. 8º Ponto de pauta: O que ocorrer: A) Escolha de representante da 162 

Faced para ajudar na construção da nova Resolução das atividades de ensino dos 163 

períodos 2020.4 e 2021.3: A Profa. Terezinha Cavalcante informou que Proeg solicitou 164 

que seja informado até o dia 26 de fevereiro de 2021, o nome de um representante de 165 

cada curso de graduação para participar da construção da nova Resolução das atividades 166 

de ensino dos períodos 2020.4 e2021.3. O Prof. Davison Rocha manifestou interesse, 167 

que foi APROVADO por todos os presentes. B) Acesso à Unidade I: O Prof. José Pedro 168 
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informou que por diversos motivos que são necessários às suas atividades, está indo 169 

constantemente trabalhar na Unidade I. Comentou sobre a questão do acesso, que há 170 

algum tempo era necessário ter autorização do diretor do Instituto, depois, foi liberada 171 

a entrada apenas com apresentação da identidade funcional, porém, na data de hoje, 172 

devido ao novo decreto governamental, que anunciou novas medidas para conter o 173 

avanço da pandemia e devido à nova fase com bandeiramento vermelho, a Unifesspa 174 

alterou o funcionamento das atividades e acesso às unidades novamente. O professor 175 

disse que compreende a situação, porém não entende porque as pessoas tomam 176 

decisões administrativas sem consultar e sem verificar quais as necessidades dos demais 177 

servidores. Continuando, relatou que tem ido trabalhar seguindo todos os protocolos 178 

de saúde recomendados, porém vem tendo indisposições com os agentes de portaria 179 

do campus, devido às orientações que vem sendo alteradas pela Sinfra. Comentou que 180 

considera autoritárias as decisões que vem da administração superior em assuntos que 181 

afetam a todos, sem que antes haja um diálogo. Em seguida, o Prof. leu o comunicado 182 

publicado pela Unifesspa e disse que devido a seus projetos e outras necessidades, 183 

precisa trabalhar no Neam e no momento, para ter acesso ao campus, é necessária 184 

autorização do diretor do ICH e questionou qual a necessidade de ter que apresentar 185 

uma autorização todos os dias, sendo que o professor já possui sua carteira funcional,  186 

o que vem causando algumas situações constrangedoras. Continuando, chamou 187 

atenção para a forma como estão sendo tomadas decisões sem levar em conta as 188 

necessidades de todos os envolvidos, e solicitou aos representantes que levem esse 189 

ponto para a Congregação do Instituto e para os Conselhos Superiores. O Prof. sugeriu 190 

que poderia ser entregue uma lista na portaria, com o nome de todos os professores, e 191 

desta forma, seria necessário apresentar apenas a carteira funcional para adentrar a 192 

Universidade. O Prof. Davi Passos sugeriu que fosse levada para a Congregação do ICH 193 

a sugestão de flexibilização da entrada para pesquisadores e coordenadores de núcleos. 194 

O Prof. Walber Costa comentou que entende a preocupação do Prof. José Pedro, porém 195 

lembrou que há um Comitê Cientifico de Monitoramento da Covid-19 na Unifesspa e 196 

que a solicitação do professor poderia ser encaminhada diretamente para esse comitê. 197 

A Profa. Terezinha Cavalcante informou ao Prof. José Pedro que irá encaminhar a sua 198 

solicitação. Nada mais, havendo a tratar, a Profa. Dra. Terezinha Pereira Cavalcante 199 

agradeceu a participação de todos e deu por encerrada a reunião. Eu, Milena Gabriele 200 

Almeida de Souza, secretária de apoio acadêmico-administrativo da Faculdade de 201 

Ciências da Educação, lavrei a presente ata que segue assinada por todos os presentes. 202 

 203 

                                   Marabá-PA, 04 de março de 2021. 204 
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